

de ayudar a los países más atrasados a que se desarrollaran. La verdad es que en el fondo las justificaciones nunca pudieron ocultar las razones económicas que impulsaron la colonización europea. Así encontramos que la ocupación sistemática de Africa empieza después de la grave crisis económica de 1873 en Europa, que había dejado millones de obreros sin trabajo, y que la expansión colonial sirvió no sólo para terminar con la crisis, sino que además contribuyó a moderar las tensiones en Europa.

Otra de las teorías más extendidas fue la de considerar que los pueblos colonizados no estaban preparados para gobernarse a sí mismos, por lo que necesitaban un período de transición, durante el cual una potencia más desarrollada iba sentando las bases de una civilización superior.

En Gran Bretaña el colonialismo era defendido por el conjunto de la población que se sentía halagada por teorías racistas que hablaban de la superioridad de los anglosajones.

En Alemania las ideas coloniales fueron difundidas entre las masas por los misioneros católicos y protestantes, que veían en ellas un medio para la difusión del cristianismo, aunque Bismarck nunca ocultó que sus objetivos eran comerciales.

Los Estados Unidos formularon la célebre "doctrina Monroe" (América para los americanos) en 1823, reflejando una ideología liberal, contraria a la de la restauración colonial en América Latina; aunque posteriormente esta doctrina fue adaptada en beneficio propio, puesto que Estados Unidos inicia a partir de 1898 una política descarada de neocolonialismo.

3. LA CONQUISTA DE PODER EN EL MUNDO.

El aumento de la producción por la concentración de capitales y el progreso tecnológico planteó a las potencias desarrolladas la necesidad de tener mercados - que también fuesen proveedores de materias primas -, por otra parte, la necesidad de exportar no solo mercancías, sino capitales, para invertirlos en otros países. Naturalmente, los Estados empezaron a desempeñar su papel en esta estrategia. Y así se vió como Inglaterra era dueña de la mayoría de los servicios públicos latinoamericanos, Francia de los ferrocarriles y del gas España, etc.

Cuando se planteó la gran ascensión del capitalismo, resultó que la mayoría de los países del mundo no estaban en condiciones para soportar tan compleja y desenfrenada competición, que, en la mayoría de los casos, sería respaldada por las fuerzas armadas de las grandes potencias y que encubrían una dependencia económica. En los casos de Cuba y Puerto Rico, los procedimientos empleados fueron más toscos; la ayuda norteamericana a la lucha cubana por la independencia (1895-1898) se traduce en una pseudo independencia cuya Constitución tenía una adición (la Enmienda Platt) permitiendo la intervención estadounidense en numerosos casos; en la segunda mitad del siglo XIX, ya Estados Unidos dominaba el comercio con Cuba.

La lucha por un nuevo reparto del mundo había comenzado.

Cuando terminaba el siglo XIX, la importancia del petróleo como fuente de riqueza ofreció nuevas perspectivas a los poderes inversores y sus Estados, lo que no dejó de originar una seria rivalidad entre la Standard Oil, norteamericana, y la Shell, angloholandesa. Venezolanos y mexicanos sacaron pocas ganancias, como tampoco los bolivianos del estaño, que explotaban los españoles y portugueses viviendo en lujosos palacios europeos.

4. LOS IMPERIOS COLONIALES

1) **4.1. EL IMPERIO BRITÁNICO.** Se compone de territorios heterogéneos, repartidos por todo el mundo y adquiridos en distintas épocas.

Durante el siglo XIX fué consolidando posiciones a lo largo de las principales rutas comerciales que, desde Europa, se dirigían a América del Sur, la India y China, que constituyen sus principales mercados. La enorme expansión territorial se inician en Africa a partir de 1882. El objetivo principal fué unir bajo dominio británico todas las tierras entre El Cabo y El Cairo. Es en este año que Gran Bretaña ocupa todo Egipto (ya antes había adquirido las acciones egipcias del canal de Suez), después su expansión seguirá hacia el Sur.

El núcleo fundamental del imperio británico fué, durante mucho tiempo, la India, principal mercado de los productos ingleses y proveedora de materias primas.

El Imperio Británico entre 1880 y 1902 se incrementa en 14 millones de Kilómetros cuadrados, ocupando el 20 por ciento de la superficie de la tierra, sobre la que vivía casi la cuarta parte de la población mundial.

Tipos de colonialismo
2) El Imperio se completa con las colonias establecidas en las zonas templadas: Terranova, Canadá, Australia, Nueva Zelanda y Sudáfrica. Estos territorios serán los preferidos para la emigración británica. Su identidad cultural y económica con Inglaterra facilita el que se les conceda un estatuto especial, con autonomía política y administrativa, manteniendo en común la política exterior y financiera, además de estar unidas por una misma monarquía. Reciben el nombre de dominios.

2) El Imperio estará compuesto por colonias -como Nigeria o Uganda-, a las que no se reconoce ningún tipo de derechos políticos; por protectorados -como Egipto o Sudán-, que conservan sus gobiernos indígenas, aunque están ocupados por un ejército colonial, y los citados dominios.

3) **4.2. EL IMPERIO COLONIAL FRANCÉS.** Desde 1830 Francia había iniciado la conquista de Argelia. Después se apodera de Túnez, y hacia fines del siglo, del Sahara y de otras regiones de Africa Ecuatorial. Casi llega a la guerra con Inglaterra por el dominio del Sudán, pero cede a cambio de que Inglaterra le permita adueñarse de Marruecos. En Asia, Francia conquista la Indochina (1887 y comprendía los territorios de lo que hoy son Vietnam, Camboya y Laos, además una parte del reino de Siam, actualmente Tailandia), después de haber fracasado en su expedición a México.

Una diferencia clara entre la política colonial de Francia y la de Inglaterra fué el intento francés de asimilar a las aristocracias nativas y de imponer en las colonias los modelos de la administración centralista de la metrópoli. La asimilación cultural de los llamados "franceses de color" ni siquiera será aceptada por los radicales y socialistas, cuyos ataques al colonialismo estaban dirigidos más bien a humanizar sus métodos que a terminar con este sistema de explotación.

8) **4.3. EL COLONIALISMO ALEMÁN.** Una vez consolidada la unificación imperial de Alemania, este país también se lanza a la conquista de colonias (1884, bajo el gobierno de Bismarck), pero se encuentra con que los territorios más ricos ya están repartidos. Durante los años 1884 y 1885 establece protectorados en Africa del Sudoeste - Namibia- Camerún, Togo, diversas islas del Pacífico y la llamada Africa Oriental, que complementará en 1899 con la compra a España de algunas islas del Pacífico -Marianas, Carolinas y Paláu-, además de

ocupar por la fuerza la ciudad china de Tsingtao, que le permitirá estar presente en el gran mercado de este país.

Italia, Bélgica, España, Portugal y Holanda también se lanzaron a colonizar.

4.4. ESTADOS UNIDOS UNA GRAN POTENCIA. En 1869, los Estados Unidos compran el territorio de Alaska al gobierno ruso. En 1898 ocupan las islas Hawaii, con lo que crean una base para transformar el Océano Pacífico en un "lago americano", como pretendía Teodoro Roosevelt. Durante la guerra de liberación de Cuba hace explosión un acorazado norteamericano anclado frente a La Habana. Los Estados Unidos declaran la guerra a España, la derrotan y se apoderan de Puerto Rico y de las Filipinas. Cuba obtiene su independencia, pero limitada por la "Enmienda Platt" que da a los Estados Unidos el derecho de intervenir en sus asuntos internos; esta disposición es abolida en el período de gobierno de Franklin D. Roosevelt (1901-1909), de acuerdo con su política de buena vecindad.

A partir de 1821 aproximadamente, y cada vez más desde el fin de la Guerra de Secesión, los Estados Unidos intervinieron en los asuntos latinoamericanos. Se oponen con cierta frecuencia a las intervenciones europeas, pero llegan ellos mismos a la ocupación militar en muchos casos.

La creciente industria latinoamericana lleva a este país a aplicar una política de **expansión económica** para asegurarse mercados y fuentes de materias primas. Sobre todo a partir de la Primera Guerra Mundial, los Estados Unidos llegan a ser decididamente el país capitalista más potente e importante del mundo.

CONCLUSION :

5. EL IMPACTO COLONIAL EN LOS PUEBLOS DOMINADOS.

El colonialismo les sirvió a las potencias europeas para evitar conflictos sociales internos, para mantener un ritmo acelerado de desarrollo industrial y para evitar la agudización de crisis cíclicas del capitalismo -al menos hasta 1929.

En los pueblos ocupados por los europeos el colonialismo influyó decisivamente al poner en contacto dos civilizaciones muy diferentes entre sí; pronto se difunden los conocimientos técnicos e ideológicos que van a conducir al proceso de emancipación. Así es, independientemente del saqueo a que sometieron los recursos de sus colonias los europeos provocaron involuntariamente las condiciones necesarias para la revolución y la independencia en la mayor parte de los países de Africa y Asia.

Las violencias y las rapiñas de los colonialistas blancos sirvieron para destruir las estructuras sociales arcaicas de muchos países, introduciendo una administración más eficaz y moderna y difundiendo el capitalismo en pueblos que ni siquiera conocían la agricultura. La inversión de capitales sólo era rentable si se podían crear industrias en las colonias, reclutando allí mismo la mano de obra, haciendo por ello necesaria la difusión de conocimientos y técnicas que contribuirán a sentar las bases de la independencia nacional de las colonias. Lo mismo sucedió con las ideas políticas.

El colonialismo, paradójicamente, sirvió de vehículo a las ideas que lo iban a destruir.

ANO E. ♡